
 
 

 
 

 

ATA REUNIÃO DO COLEGIADO 
 
 
Data: 21/01/2022 
Local: 
https://us02web.zoom.us/j/7206113345?pwd=NUtPZ056bTd2Nzc2WXV5OHFBdm5idz
09 
Horário: 10h 
 
 
PAUTA 
 
1. Informações gerais: 
 
a. calendário letivo 
b. cronograma de reuniões do Colegiado/CD HCTE 
c. considerações sobre processo seletivo de novos estudantes 2022 
d. considerações sobre o Scientiarum Historia 15 
 
2. Assuntos específicos: 
 
a. A estrutura curricular do HCTE (2004 a 2021) e as questões envolvidas no 
aproveitamento e/ou criação de novas disciplinas 
b. aprovação de bancas de defesa M e D do mês. OBS.: Requer-se do membro do 
Colegiado/CD o estudo da relação abaixo de membros da banca, com especial 
atenção àqueles nomes (em fundo amarelo destacados) ainda  não cadastrados como 
membros de banca HCTE (para estes, links CV Lattes).   
c. Análise e aprovação extemporânea de prorrogação interna ao HCTE de prazo de 
defesa de tese do egresso Alexandre Valença (orientador Prof. Luiz Pinguelli-Rosa), 
para anexação ao processo e autorização para a devida alteração em seu Histórico 
Escolar, possibilitando sua diplomação (vide pdf anexo; está apresentando erro nas 
primeiras páginas, mas o essencial está lá). 
 
Presentes 
Coordenadora Substituta Eventual: Maira Monteiro Fróes (Presidindo a reunião) 
 
Eduardo Brasil (Secretário Administrativo) 
Thiago Mourão (Representante Discente) 
Carlos Koehler  
André Morelli 
Marta Simões Peres 
Katia Gorini 
José Antonio Borges 
Mércio P. Gomes 
Igor Valentim 
José Carlos de Oliveira 
 
Os professores Evandro Ouriques, Leticia Galluzzi, Alexandre Lyra, Walmir Thomaz 
Cardoso, Francisco Rômulo Monte e Ricardo Kubrusly justificaram suas ausências, 
decorrentes, alguns, de férias oficiais, outros por razões de saúde. O Prof. Arthur Leal 
encontra-se em estágio sabático no exterior e estará, por esta razão, também 
justificadamente ausente das reuniões do CD HCTE até lá.  



 
 

 
 

 

Assuntos gerais 
 
A Profa. Maira Fróes procedeu aos informes gerais, apresentando rapidamente 
o calendário anual do HCTE, sua localização no site inclusive. Lembrou que 
este segue as determinações da PR-2, destacando o regime semestral do 
HCTE, previsto em regulamento, e pedindo todo o esforço dos docentes no 
sentido de evitar a adoação de calendário trimestral em suas disciplinas, ainda 
que estejam compartilhando com outros PPGs. Seguiu então para apresnetação 
no site do cronograma 2022 de Reuniões do Colegiado/Comissão Deliberativa 
(CD) do programa, lembrando dos registros que ficam no site, acessíveis 
publicamente, como ata, audio e chat, no concernente ás reuniões em formato 
remoto. Seguiram-se daí considerações sobre o processo seletivo para entrada 
de novos discintes no HCTE, para o curso de Mestrado, tendo argumentado 
contra esta entrada este ano de 2022, alegando as incertezas quanto ao 
resultado da avaliação quadrienal do HCTe pela CAPES, e os percalços que a 
própria agência está enfrentando este ano para cumprimento deste fim. O tema 
e suas colocações sucitaram um amplo debate pelo chat e nas palavras dos 
professores Antonio Borges, André Morelli e Igor Valentim, e do Representante 
Discente Thiago Mourão, que convergiram para a necessidade de manter o 
programa vivo, atendendo ao seu fim primeiro que é a formação em fluxo de 
entrada e conclusões de estudantes de pós-graduação. Que não prever o 
processo seletivo para o presente ano fragilizaria o HCTE em um momento em 
que, apesar das dificuldades, sinaliza conquistas de soerguimento acadêmico 
reconhecidas pelos pares e lidenranças na UFRJ. Argumentaram ainda que 
seria muito improvável a extinção do mestrado, pois o programa manteve sua 
nota 3 (comum a muitos programas no Brasil, sobretudo de natureza 
interdisciplinar) mesmo em situalção precária, no passado, de formalização de 
suas produções junto à plataforma CAPES Sucupira. Chegou-se a um consenso 
de que o processo seletivo para o Mestrado, em 2022, seria então levado a 
termo, o que ficou de ser aprofundado e homologado em reunião próxima do 
Colegiado/CD. Sobre o Scientiarum Historia, a Profa. Maira Fróes trouxe a 
proposta de realizar-se em meados de novembro, e pediu que os membros do 
Colegiado comunicassem à Coordenação caso lhes ocorresse ou fosse lhes 
dado ciência de algum outro evento de grande importância para o HCTE que 
porventura fosse acontecer de forma concorrente com nosso Congresso, em 
tempo de ajustarmos as datas.  
 
Seguiram-se os dois pontos para deliberação, correspondentes à aprovação de 
membros novos nas bancas de defesa das duas teses e da dissertação 
previstas para o período de janeiro e fevereiro de 2022. Os nomes dos Profs. 
Drs. Esteban Walter Gonzalez Clua, Iris Rodrigues de Oliveira, Pedro Javier 
Gómez Jaime, Pablo Cesar Benetti e Maria do Socorro Brito Araujo foram 
aprovados por unanimidade dentre os membros da CD, com o apoio explícito de 
todos os demais membros do Colegiado. A estas considerações, segui-se a 
consulta à CD acerca da prorrogação, de forma extemporânea, do prazo para 
conclusão e defesa de nosso egresso doutor Alexandre Valença Teixeira, pelos 
períodos 2018/ e 2018/2, para fins de lançamento em seu Histório Escolar, 
atendendo à demanda do CEPG/PR-2, sem o que não seria possível dar 
andamento ao seu processo de diplomação. Os membros da CD aprovaram por 
unanimidade, apoiados pelos demais membros do Colegiado.   
 
No bojo de levantamentos complementares efetuados pelos TAE Eduardo Brasil 
e Robson Borralho, e pelos Professores Maira Fróes e José Antonio Borges,   



 
 

 
 

 

seguiu-se a apresentação pormenorizada da grade curricular do HCTE, de 
2004, quando surgem as disciplinas com os códigos HCT, próprios de nosso 
programa, na base SIGA/UFRJ, até o presente. Destacada a dinâmica de 
criação e oferta de disciplinas ao longo destes 18 anos e suas implicações para 
os exercícios admnistrativos necessários, hoje com etapas que não dependem 
só do programa, mas também da PR-2, lentificando o processo de criação de 
disciplinas. Destacados também as disciplinas por docente ativo hoje no 
programa, e os aspectos acadêmicos de importância pilar, como a existência de 
disciplinas de um chamada “núcleo fundante” do HCTE, em sua maioria criadas 
nos cinco primeiros anos do programa, as descontinuidades de oferta de muitas 
destas nos últimos anos, decorrente de desligamento dos docentes 
originalmente responsáveis, e, atualmente, mesmo dos docentes que se 
seguiram em segunda geração. O consenso expresso da importância de se 
resgatar em caráter de prioridade, as disciplinas fundantes descontinuadas, e de 
se garantir que movimentações futuras de docentes não venham a extinguir 
aquelas disciplinas do núcleo fundante do programa. Foi de opinião geral a 
necessidade de aprofundar este tema, e empreender esforços no sentido de 
preservar estas disciplinas de escopo, ao longo de todo o ano de 2022, 
projetando para o futuro do HCTE. 
 
Eu, Maira Monteiro Fróes, lavrei a presente que vai por mim assinada. 
 
 

 
____________________ 
Profa. Maira Monteiro Fróes 
Coordenadora Substituta Eventual 
 
 
  
 
 


